



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE GUERRERO

UNIDAD DE CIENCIAS DE DESARROLLO REGIONAL

MAESTRÍA EN GESTIÓN PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLE (CONACYT)

PROGRAMA INCORPORADO AL SISTEMA NACIONAL DE POSGRADOS (SNP)

Título del proyecto:

Propuesta para fortalecer la producción de jamaica en pequeños agricultores de la
Costa Chica, Guerrero, México.

Trabajo de Investigación
Que para obtener el grado de
Maestro (a) en Gestión para el Desarrollo Sustentable

Presenta:

Anel Mata Mora

Matrícula: 14472809 **Generación:** 2020-2022

Director (a):

Dra. Dulce María Quintero Romero

Co - Director (a):

Dra. María Esther Méndez Cadena

Comité Tutorial:

Asesor (a) Dra. Rocío López Velasco

Asesor (a) Dr. Erasmo Velázquez Cigarroa

Asesor (a) Dra. Aleida Selene Hernández Cázares



Resumen

El desarrollo, desarrollo sustentable, rural y local, son abordados desde una perspectiva integral y social, se discute cómo su concepción y aplicación pueden repercutir en los procesos agrícolas, sociales y culturales de las sociedades rurales, así como sus acciones y el proceder de estas, fuera de las realidades de los sectores sociales se relacionan con la falta de soluciones a las afectaciones cada vez más evidentes en zonas locales. Se hace necesario que estos postulados realicen adaptaciones de acuerdo con las características geográficas, sociales, culturales, y vayan dirigido en función de los recursos existentes en los territorios y al conocimiento de los habitantes de las comunidades. En las poblaciones rurales de la Costa Chica de Guerrero, México, la jamaica es una actividad económica importante para el sustento familiar, este cultivo debido a sus propiedades antioxidantes, medicinales y por sus nutrientes es una cosecha que puede ser altamente aprovechable en la industria alimentaria por su agradable sabor y la actual aceptación de los consumidores. Sin embargo, en los pueblos productores de jamaica como la comunidad de El Pericón se tienen bajos rendimientos por problemas de plagas, el cambio climático, un mal manejo en la deshidratación del cáliz, que traen consigo problemas en la comercialización. Por tanto, actualmente los productores están perdiendo el interés por la producción agrícola tradicional de esta aromática flor, ya que cada año enfrentan y resisten a las anteriores problemáticas. Por estas razones se buscó trabajar en la comunidad El Pericón, donde los productores de jamaica tienen arraigo por el cultivo y manifiestan interés por resolver sus problemáticas en su producción de jamaica. Es así como, se presenta una propuesta para fortalecer la producción de jamaica en pequeños agricultores de Guerrero, que se construyó a través de la búsqueda de estudios y propuestas para productores de la zona, buscando aportar soluciones desde el acercamiento a la población de estudio, los recursos materiales y agrícolas, así como la participación de los sujetos en desarrollo.

Palabras clave: Productores de jamaica, desarrollo local, transformación de jamaica.